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业务研究

全媒体时代，推进政务发布和媒体深度融合

早已成为一项战略任务、系统工程，一时间多档

政论访谈类节目应运而生。政务发布讲究摆事

实、说故事、树形象、抒情感、讲道理，要做到

既能让政论观点寓于鲜活的故事中，又能让老百

姓了解丰富的社会生活，把功夫做在平时、做在

细微处。因此，政论访谈类节目出现的必要性不

言而喻。但与此同时，政论访谈类节目又陷入可

看性不强的尴尬境地。传统的政论访谈类节目不

可避免地走“高大上”的路子，难以从可读向可

视，从静态到动态，从一维到多维的创新融合，

在和受众的情感沟通上显得过于“冷漠”，过分

注重立场态度而忽视了人文关怀，缺乏温度和情

怀。“酒香也怕巷子深”，政务发布听上去和老百

姓的生活离得很远，实际上点点滴滴都与生活相

关。政务发布要想深一层、多走一步，就要呈现

政府工作的不同侧面，打通“官方舆论场”和

“民间舆论场”的间隔，把握和放大“主场优

势”。

2018 年，浙江电视台经济生活频道推出一

档全媒体时政节目 《有请发言人》。时至今日，

栏目已经走到了第六季。全新一季以八八战略

20 年为主题，跟随省商务厅、省交通厅、省林

业局等厅局，走进广交会、梅山港、安吉余村等

地，实地探访沉浸体验20年来政策带给当地的

变化。

一、问题设置触达本质 直击人心

清华大学新闻传播学院的李希光教授认为：

“懂得新闻发布的技巧非常重要，新闻发言人的

语言表达要生动鲜活、简洁明快，少讲官话、空

话和套话。善于运用技巧，让政府的声音通过媒

体传达给受众。”①《有请发言人》的每期节目在

录制前的沟通环节就是秉持这样的原则，在准确

传播政策内容的基础上，通过发言人表达的鲜明

让让““政政””能量有大流量能量有大流量
——政论访谈类节目《有请发言人》的全媒体传播创作谈

梁舟怡

多渠道的传播成为电视节目宣推的重要抓手。

《精神的力量》 通过线上线下融合推广。线上，

充分利用平面媒体、新闻网站、资讯 APP、视

频渠道、微信大号等新媒体资源，更深更广地传

播节目相关内容，在哔哩哔哩平台，节目的阅读

量近300万。由时代少年团讲述的“两弹一星”

精神这一章节内容引起了网络热议，很多年轻人

因为时代少年团的介入被吸引到节目中，从中感

受到国家自豪感和时代责任感，大大提高了节目

的影响力、认可度和传播力。线下，利用报纸、

电视等媒体资源综合报道，旨在增强宣传的权威

度，进一步提高影响力和关注度。

《精神的力量》一经播出，党史类的节目能

吸引众多年轻受众的现象，也得到了众多媒体的

关注，人民网、光明日报客户端、光明网、学习

强国、中国网、中国青年报、国际在线、环球

网、中华网、文汇报、北京头条、文化报、澎湃

新闻、南方网、南方日报客户端、一点资讯、今

日头条、搜狐新闻、腾讯新闻、凤凰新闻等主流

媒体平台纷纷报道。主编温静、传媒内参、国家

广电智库、深度文娱、纪录中国等多家头部微信

新媒体平台推文力荐，刊发当天阅读量突破2万

人次。

《精神的力量》探索党史教育宣传片的创新

表达方式，以历年来经典的、有影响力的电视剧

为主体素材，采用“电视剧汇编+嘉宾宣讲+采

访解读+外景拓展”的融合表达方式，深入浅出

地阐述中国共产党人百年来形成的伟大精神，为

党史学习教育可视化探索出一条独特路径，充分

彰显中国共产党人“精神谱系”的内涵实质、时

代价值和现实意义。

（作者单位：浙江卫视）
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观点，促进公众在价值判断和认知构建上的统

一。

以《有请发言人——这座“世界大港“究竟

是怎样炼成的》为例，宁波舟山港作为世界吞吐

量第一的大港，对很多观众来说还很陌生。观众

感受不好，再好的节目也是自娱自乐；社会共识

不强，再大的声音也是自说自话。节目录制前的

踩点阶段，我们就预埋了很多场景中的问题。比

如，装卸区有许多卡车在来来回回的运输装卸，

我们首先想到的是，这么多的卡车不会迷路吗？

它是如何做到精准运输的呢？再比如，远程操控

室内，码头工作人员坐在空调房内，像在“打游

戏”一样操作着集装箱的装吊，我们又想到了传

统码头工人的工作环境和现在数字化进程中现代

码头的工作人员之间的差别。

预设完一个个的问题后，节目的框架逐渐清

晰，而发言人的回答则是重中之重。如何将公众

最希望听到的表达出来，引起公众关注、引导公

众行为、引发公众共鸣。“答案只有一个，但表

述不止一个”。为了让发布内容做到有层次、有

节奏、有深度、有说服力，我们多次跟交通厅和

发言人沟通交流，力争做到问答的同频共振，

将”干货”转变成接地气的口语，更多的让故

事、细节、数字来说话，通过形象的比喻、直观

的表述，把抽象概念形象化，把深刻道理通俗

化，让受众愿听、想听、入脑、入心。

《有请发言人》每期节目都是由评论员和新

闻发言人对话访谈，穿插观众提问。栏目已经做

过沉浸式访谈，如何在走读的基础上讲政治、懂

政策、知情况、会说话、敢担当？一次次的头脑

风暴后“00后talk”应运而生。“00后”是当下

年轻人的一个代名词，或许很难把他们和“问

政”结合起来，《有请发言人》栏目充分发挥跨

界思维，将年轻人带进问政节目中，将“00后”

摇身一变，成为发言人在政策扶持、实际帮助、

工作意义等方面交流互动、回应关切的对象。

在新的社会坏境和传播格局下，编导要善于

主动设置议题，善于和老百姓打交道、交朋友，

广开言路、汇聚民智。以“00 后 talk”为例，

问答设置要在平等沟通、积极主动的前提下客观

真实、讲究分寸，在年轻人面前不失语、不乱

语，对于可以公布的政策信息主动地说、真诚地

说，不说空话、假话、套话，保持平等、谦逊、

自信的态度，做到有理有据、从容大气。

二、节目创作源于生活 以小见大

《有请发言人》的录制过程就是一个创作过

程，作为编导要随时捕捉发言人的情绪和状态，

适时调整，引导发言人增强吸引力、感染力、亲

和力、说服力。我们在录制交通厅发言人的过程

中，发言人在录制前和评论员的交流中无意提到

“港口大不大看吞吐量，强不强看集装箱，宁波

舟山港既大又强！”原本提纲中是没有这句话的，

简简单单一句话把超级大港活灵活现地展现出来

了，我们当下决定主持人出镜就从这句金句开

始。

《有请发言人》在交通厅的第二个场景集装

箱码头中，远处的桥吊吸引了评论员的注意，摄

像也同步切到了桥吊。评论员提出原先的码头工

人就是在这样的工作环境里作业的。此时发言人

突然做出了一系列的示范动作，这在之前的提纲

里也是没有预设的，摄像第一时间将镜头切回了

发言人，画面一度变得十分生动有趣。《有请发

言人——接续奋进 青山不老》节目中，在讲到

自然保护地时，发言人临时起意向评论员提问

“西湖是自然保护地吗？”这个问题也是很多观众

所不了解的，自己身边原来就有那么多的自然保

护地。

正是这一个个节目录制中的小插曲、小细

节，串成珍珠，增加了节目的可看性、政策的可

读性，引导协调了信息发布，展现了政策的不同

侧面。发布文稿不再是以前那张冷冰冰的白纸，

而成了你我身边简洁明快、通俗易懂、易于传播

的老百姓听得懂、看得明白的节目。

新形势下，政策发布和解读在“稳、准、

实”的基础上，要努力向“新、活、深”全面迈

进，要体现其鲜活性，从扁平化走向纵深化。一

档好的政论访谈类节目，应该努力在创新发布形

式上花力气，在突出新闻发布渠道上下功夫，从

而逐步实现单向传输向更符合新媒体传播规律的

叙事模式和对话模式转变。

三、爆款频出 “政”能量也有大流量

《有请发言人》 栏目从成立的第 2 年开始，

陆续开通了微博、抖音、快手、视频号，逐步打

通线上线下融合传播。建设政务新媒体是一项系
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统性的创新工程，是一个长期、艰巨的过程，不

是短期突击、一锤子买卖，不能成为“断头路”

和“烂尾工程”。一档好的栏目想要不走寻常路，

势必要经历从线下到线上，实行传播的全覆盖。

本季八八战略特别节目，首次联合浙江发布、金

华发布、宁波发布、绍兴发布等各地发布的官方

视频号，进行全矩阵立体化直播，同期最高达

100 万观看量，使政策发布既说得出，又传得

开，还让人听得进。

事实上，栏目依托节目内容收获大数据，创

造大IP的例子数不胜数。2019年时任浙江省统

计局新闻发言人、总统计师王美福在节目中称，

11 个浙江人里面就有一个老板，收获微博热搜

第 17 位，讨论度破亿，同期抖音收获几百万点

击量、几十万点赞量。网民在哪里，政务新媒体

就在哪里。政务新媒体传播渠道的拓展和延伸，

获得了受众的信任度，拉近了与人民群众特别是

网民的距离，又让人民群众第一时间了解各厅局

的作为，消除了信息不对称带来的误解，架起了

政府和人民群众沟通交流的连心桥。

随着互联网的快速发展和普及，以微博、抖

音、视频号等为代表的政务新媒体，逐渐成为人

民群众行使知情权、参与权、表达权和监督权的

新途径。官微的优势在于信息量大、信息更新速

度快，便捷且可以达到精准推送。政务新媒体的

建立是政务发布在互联网空间的延伸和扩展，是

政府信息公开的一种新渠道、新方式，标志着政

府应对网络舆论的彻底变革。

主动发布、及时发布、时时回应，“发言人

来了”相关栏目官方号，正一步步构建浙江政务

的权威信息源。在众声喧哗、真假难辨的海量信

息环境下，栏目官方号发出有公信力的权威声

音，最大限度地传播“政”能量。栏目公号做到

了精心筛选、精致策划、精准传播，不断增强政

府与社会公众之间的黏合度。

四、政务发布矩阵联动 融合出圈

星罗棋布的政务新媒体，改变了以往重大政

策出台少有人说、少有人负责任地去说、没有能

即时传播的平台可说、没有无中间环节的传播载

体能说的被动情况。政务新媒体的飞速发展，推

动和加速了有关政府部门对重大政策的有效发

布，使政务发布进入了崭新时代。

（一）政务新媒体要在潮头起舞

今天的政务新媒体，面临的已经不是简单的

信息发布。发布者还要关心传播效果，要懂“套

路”，更要有情怀。和网友的关系，也从以前的

“我说你听”，变成了现在追求情感共鸣与情绪疏

导。这几年，政府部门越来越重视互联网环境下

的官民对话，“万能回复”大大减少，政府官微

和网友的良性互动越来越多，接地气的温馨对话

被网友点赞不胜枚举。

实现信息公开、政策解读等政务公开工作和

新媒体结合是必然趋势。这是互联网时代政府管

理创新的一个必然要求，让政府的信息和声音通

过新媒体送达，使政策更容易被解读，让老百姓

看得到、听得懂、能监督。这也是栏目每一位新

媒体小编一以贯之的工作目标。

（二）找准主旋律的着力点

政务新媒体传播已进入“零时差”时代，新

闻发言人一方面要追求“快”，做到敏锐感知，

快速反应，另一方面还要以主流权威的声音去引

领受众，敢于及时发声，形成持续的舆论声势。

这也要求各个发言人加大对政务新媒体驾驭能力

的培训力度，着力提高获取、分析、评价和传播

各种信息的能力，掌握政务新媒体的互动交流、

应对应用的方法和技巧。

《有请发言人》栏目作为政务新媒体，也要

克服官方表达单一的缺陷，在内容上更“接地

气”，在运营上亲民化，甚至拟人化，多尝试公

开“卖萌”或为“段子手”。政务新媒体时代，

对新闻发布工作者来说，每一个人都应熟悉新媒

体的传播规律、熟练掌握网言网语，成为一名能

编快编的新媒体小编。

政论访谈的专业性，体现在“对谁说”“谁

来说”“说什么”“怎么说”，作为编导要了解媒

体运行的特点，遵循新闻传播规律，以更加专业

的思维干好这项专业的工作。
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